



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA

Mercredi, 3 janvier 2024

Intervenants :

- Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA
- Major Youssef MARZAK, porte-parole de la Force
- Adjudant Balkissa YAYE-GOUMEYE, porte-parole de la Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

• Les casques bleus de la MINUSCA sont déployés depuis le 28 décembre 2023 à Nzakoundou, au nord-ouest de Paoua, où ils contribuent à la protection de la population et à la sécurisation de ce village victime d'une attaque violente par des éléments armés.

Le Commandant de la Force de la MINUSCA, le Général de Corps d'armée Humphrey Nyone, s'est rendu dans la localité en compagnie du Sous-Chef d'Etat Major des Forces Armées Centrafricaines (FACA), le Général de Division Victor Yacoub, le 29 décembre à Nzakoundou. Il s'agit du deuxième déplacement du Commandant de la Force dans le village, pour exprimer la solidarité de la Mission et sa détermination à protéger les civils dans la région.

Le leadership de la MINUSCA est en contact permanent avec le Gouvernement centrafricain et l'état-major des FACA, dans le cadre de son mandat d'appui, afin de répondre aux besoins de la population. Les bureaux de terrain de la MINUSCA dans la région sont également en contact avec les autorités locales.

La population et les autorités locales ont exprimé leur gratitude envers le Gouvernement et la MINUSCA pour leur intervention, après les violences dont elles ont été victimes.

Suite à l'attaque barbare du 21 décembre 2023 ayant occasionnée la mort de 23 civils et l'incendie du village par des éléments armés, Nzakoundou fait face à des besoins humanitaires énormes et urgents. Selon les premières évaluations, les populations sont privées de tout et ont un besoin urgent d'abris, de nourriture et de médicaments, entre autres.

Conformément aux principes humanitaires, la MINUSCA et les agences humanitaires des Nations Unies travaillent en étroite collaboration depuis le début de la crise pour répondre rapidement aux besoins humanitaires des habitants de Nzakoundou et des zones environnantes.

Le déploiement de la Force de la MINUSCA a pour but d'assurer la protection des civils et de sécuriser la zone post-conflit afin de faciliter l'acheminement de l'aide humanitaire.

La MINUSCA appelle toutes les parties à ne pas cibler délibérément les civils et à s'abstenir de toute escalade susceptible d'aggraver la vulnérabilité des communautés ainsi que la sécurité et la stabilité dans la région.

LA MINUSCA reste pleinement engagée à exécuter son mandat de protection des populations civiles, en appui au Gouvernement et aux forces de défense et de sécurité de la République centrafricaine (RCA).

DROITS DE L'HOMME

- Du 16 au 31 décembre 2023, la Division des droits de l'homme (DDH) de la MINUSCA a documenté et vérifié 61 violations et atteintes aux droits de l'homme et violations du droit international humanitaire, ayant affecté 127 victimes, dont 19 femmes, une fille, trois garçons et 10 groupes de victimes collectives. En outre, la DDH continue d'enquêter sur 33 allégations de violations ou atteintes affectant 57 victimes qui ne sont pas reprises dans les données ci-dessous.

Les agents de l'Etat et des groupes armés signataires de l'Accord politique pour la paix et la réconciliation (APPR), parmi lesquels le 3R, ont été responsables des violations et atteintes documentées. Les préfectures les plus affectées par les violations et atteintes aux droits de l'homme et de violation du droit international humanitaire sont la Mambéré-Kadéï et la Nana-Mambéré.

- Vingt-huit (28) enseignants dont trois femmes représentant les 9 écoles du Fondamental 1 de Bria ont été sensibilisés sur la prévention des graves violations des droits de l'enfant, le 29 décembre dernier, dans le cadre de la campagne « Agir pour protéger les enfants affectés par les conflits » et de la vulgarisation du nouveau code de protection de l'enfant de la RCA. L'activité a été organisée par l'unité de protection de l'enfant de la MINUSCA, en partenariat avec la Direction Régionale de la promotion du genre, de la protection de la femme, de la famille et de l'enfant et l'Inspection académique de la Haute Kotto.

- Le 26 décembre, à Bambari, huit journalistes de la radio communautaire Lego ti la Ouaka, dont une femme ont été sensibilisés sur le concept de menace de mort et les droits de l'homme. Les organisateurs ont rappelé le rôle des journalistes dans la prévention et la dénonciation des menaces de mort, afin de lutter contre ces violations.

AFFAIRES JUDICIAIRES ET PENITENTIAIRES

- La MINUSCA poursuit son action en faveur de la réinsertion sociale des détenus des maisons d'arrêt en RCA. A cet effet, la Section des Affaires judiciaires et pénitentiaires (SAJP) a remis à l'administration de la prison de Mbaïki le projet de création d'un jardin potager au profit de 15 femmes détenues, destiné à développer leurs capacités en matière d'horticulture.

BUREAUX DE TERRAIN

Le 27 décembre 2023, des autorités locales préfectorales, sous-préfectorales et communales de la Nana Mambéré ont participé à un atelier à Bouar visant à faciliter la synergie entre les groupes de

travail sur la transhumance dans la préfecture. Les groupes de travail des localités de Bouar, Niem-Yelewa, Yongoro, Baoro, Abba, Baboua, Besson ont dressé un bilan globalement positif de leurs activités pour la période 2022-2023. L'atelier a fait des recommandations, entre autres, l'appui financier et logistique de la MINUSCA et de la FAO aux groupes de travail sur la transhumance et l'appui aux projets de délimitation des zones d'agriculture et d'élevage.

Le 1er janvier 2024, a été lancé à Paoua, préfecture de Lim-Pendé, le comité de travail sur la transhumance, dont l'objectif est de promouvoir la transhumance pacifique en s'attaquant aux causes profondes des conflits liés à cette activité. Mis en place avec les fonds programmatiques de la section des affaires civiles de la MINUSCA, ce comité comprendra notamment un volet engagement avec les autorités locales de la principale zone de transhumance entre la RCA et le Tchad.

Le 29 décembre, le bureau de la MINUSCA de Berberati a officiellement remis, aux autorités locales, les ponts de Libala et Namangbio, à Ouakanga. Ces ponts contribueront à la protection des civils, en facilitant les patrouilles des forces et l'accès des acteurs humanitaires, ainsi que la circulation des populations. Leur réhabilitation a coûté 24.399.977 francs CFA.

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

La situation sécuritaire en République Centrafricaine, au cours de la semaine écoulée, a été généralement calme malgré quelques incidents enregistrés. Le 28 décembre 2023, le Général de Corps d'Armée Humphrey Nyone Commandant de la Force de la MINUSCA et le Général Victor Yacoub, Chef d'Etat-Major Adjoint des FACA, se sont rendus au village de Nzakoundou.

Le Commandant de la Force, durant ses échanges avec le maire de la sous-préfecture et la population, a de nouveau exprimé ses condoléances au nom de la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en RCA et de la MINUSCA. A la fin de cette visite, il s'est rendu au cimetière pour rendre hommage aux victimes de cette attaque. Avec l'arrivée des premiers casques bleus sur les lieux, à partir du 28 décembre, la Force a confirmé que la situation est désormais calme et sous contrôle et plusieurs habitants ont pu retourner dans leur village.

Ailleurs, les unités de la Force de la MINUSCA poursuivent leurs patrouilles en vue de protéger la population civile et sécuriser le territoire. Ainsi, entre le 31 décembre 2023 et le 1^{er} janvier 2024, les soldats de la paix ont mené cent cinquante-deux (152) missions de patrouilles robustes à travers le sol centrafricain dans le cadre de sa tâche prioritaire de la Protection des Civils. L'acheminement sans entrave et en toute sécurité de l'aide humanitaire aux personnes vulnérables demeure également une préoccupation à laquelle la MINUSCA accorde une grande importance.

A **Bangui**, les unités de la Force conjointe poursuivent les missions qui leur sont assignées, notamment la protection des institutions de la République. Les patrouilles nocturnes et diurnes continuent de sillonner la ville afin d'assurer la quiétude et la sérénité aux populations de la capitale.

Secteur Ouest

La situation sécuritaire au Secteur Ouest est plutôt calme. La Force continue de renforcer ses effectifs et ses moyens au village de Nzakoundou et ses environs afin de dissuader toute tentative visant de déstabiliser la région et en vue également de préparer le terrain pour la réception des aides humanitaires.

Secteur Est

La situation sécuritaire dans la partie est du pays demeure calme. Les patrouilles conjointes MINUSCA/FACA sont constamment conduites. Le 29 décembre 2023, une patrouille du bataillon zambien de retour d'Am-Dafock vers Birao a été pris pour cible par des éléments armés non identifiés. En réaction au danger, les casques bleus zambiens ont riposté par les tirs. Finalement, une moto appartenant aux éléments armés a été saisie, et aucun dégât humain ou matériel n'a été enregistré.

Secteur centre

La situation sécuritaire est généralement calme. Le 31 décembre, le bataillon burundais a effectué une patrouille pédestre conjointement avec les FACA, la gendarmerie et la police dans la ville de Grimari et ses villages environnants afin d'assurer la protection des civils. L'équipe de patrouille a interagi avec diverses personnes pour mieux évaluer la situation.

La Force conjointe de Bambari continue de conduire des patrouilles robustes et proactives dans sa zone de responsabilité. A ce titre, les casques bleus népalais de la base temporaire d'opération de Pombolou ont effectué diverses patrouilles à partir de leur camp en direction des localités de Koungbo, Kouma Bandakpa, Yengue et autres

ACTIVITES DE SOUTIEN A LA POPULATION

Les différentes unités de la Force MINUSCA continuent d'apporter leur soutien à la population civile en fournissant des prestations médicales appropriées aux patients locaux. 320 personnes ont bénéficié de séances de consultation et de prises en charge médicales gratuites durant cette semaine.

Le bataillon népalais a accompli les travaux de réhabilitation du pont situé à 6,8 km est de Boyo sur l'axe Bangui-Banda. La réouverture du pont permettra plus d'accès à d'autres zones pour assurer la protection des civils, en facilitant le mouvement des véhicules et des individus.

La distribution d'eau potable s'est également poursuivie à travers le pays. Cette semaine, 22500 litres ont été distribués au profit de 475 bénéficiaires.

La Force veille de déployer toutes les ressources à sa disposition pour contribuer à la mise en œuvre du nouveau mandat de la MINUSCA.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

Les équipes de la composante Police de la MINUSCA ont effectué des patrouilles dissuasives et de visibilité pour la sécurisation des lieux publics à Bangui du 31 décembre 2023 au 1er janvier.

Des membres de la hiérarchie d'UNPOL ont participé à ces patrouilles pour s'assurer de leur bon déroulement et de la sécurisation de la célébration du nouvel an. Après avoir effectué plusieurs rondes dans certains quartiers et artères, l'équipe a marqué respectivement des arrêts au niveau des principaux ronds-points de la capitale afin de s'acquiescer de la situation sécuritaire dans lesdits lieux.

Au cours de cette patrouille de sécurisation, UNPOL a sensibilisé quarante (40) fidèles de l'église Ngoussim du 5^e arrondissement de Bangui sur la culture de la paix et la cohésion sociale, en les encourageant à cultiver la paix, le pardon, la tolérance et la cohésion sociale. Par ailleurs, l'équipe a invité ces interlocuteurs à faire confiance aux FSI et aux autorités judiciaires, et à les solliciter pour la résolution des tensions.

Les équipes de terrain, ont effectué des patrouilles diurnes et nocturnes de sécurisation à Bangui et dans les provinces dans le but d'assurer la protection des civils.

Au cours de cette période et dans le cadre de l'exécution du mandat de la MINUSCA, la composante Police a mené des séances de mentorat au profit des FSI et de sensibilisation à l'endroit des populations civiles.

Le 1^{er} janvier, UNPOL en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie, a mené des séances de sensibilisation sur la prévention de la justice populaire, l'exclusion sociale, le travail des enfants, la cohésion sociale et le respect des droits des femmes. Ces sensibilisations ont eu lieu au camp des déplacés internes Bamou à Kaga-Bandoro, Ndélé, Batangafo, Bambari, Mobaye et Sibut et Alindao au profit d'une centaine de personnes.

Le 1^{er} janvier 2024, dans le cadre des activités civilo-militaires, l'unité de police indonésienne, avec l'appui d'UNPOL, a procédé à la distribution gratuite de 10.000 litres d'eau potable aux populations du quartier VARA dans le 5^e arrondissement. La cheffe dudit quartier et ses administrés ont manifesté leur reconnaissance à la MINUSCA pour cette initiative.

Dans le cadre de renforcement des capacités et développement, le 27 décembre à Bangui, une équipe mixte Réforme du secteur de sécurité-UNPOL a échangé avec le Directeur Général de la Police Nationale sur l'organisation prochaine d'ateliers de renforcement de capacité au profit des Forces de défense et de sécurité (FSI) à Kaga-Bandoro et à Bossangoa. Les deux parties ont échangé aussi sur l'évolution des travaux de construction du commissariat de Bossembélé, le transfert du projet de construction de la Direction Régionale de la Police Nationale de Berberati à Bossangoa et la remise officielle du projet de Règlement de Discipline Générale de la Police Nationale.

© MINUSCA 2024